

Se rapprocher et partager

à Coimbra, Bérengère Beffort

Dernière étape de la visite d'Etat du couple grand-ducal au Portugal: la ville de Coimbra, réputée pour son université qui est la plus ancienne du pays. Dans la prestigieuse bibliothèque universitaire, le Grand-Duc a tenu hier un discours sur le thème «le Luxembourg, terre d'immigration et d'accueil». Le discours du souverain, très écouté, traduit au mieux les liens actuels entre Luxembourgeois et immigrés portugais ainsi que les défis d'une intégration réussie.

■ Des hauteurs de Coimbra, le savoir transmis à son université rayonne sur tout le Portugal depuis 720 ans. Le message du Grand-Duc émis depuis cette «colline de la sagesse et du savoir» a ainsi un impact fort sur toute une communauté, au Portugal et bien au-delà, auprès de 80.000 ressortissants venus s'établir au Luxembourg.

Le souverain a ouvert sa réflexion par une immersion dans l'histoire du Luxembourg. Convoité pour sa forteresse, le pays a vécu des temps mouvementés et a longtemps été une terre de passage. Aujourd'hui terre d'accueil, le Luxembourg a connu il y a 200 ans des vagues de départ: 70.000 personnes ont émigré vers des contrées offrant plus de protection et de stabilité. Notamment en direction du Brésil et des Etats-Unis.

La découverte de gisements de minerai de fer à exploiter dans le *Minett* a changé la donne. Dans un premier temps, des immigrés italiens sont venus travailler dans les mines. Puis, dans les années 1960, des ressortissants portugais profitent de la loi sur le regroupement familial pour venir s'établir au Luxembourg et assurer au pays la main-d'œuvre nécessaire.

Aujourd'hui les résidents portugais forment la plus grande communauté étrangère au Luxembourg. «Par leur attitude, leur sérieux et leur engagement, les res-



Dans la prestigieuse bibliothèque universitaire, le Grand-Duc a tenu hier un discours sur le thème «le Luxembourg, terre d'immigration et d'accueil»

(Photos: Guy Jallay)

sorissants portugais ont exprimé leur volonté de participer à la vie luxembourgeoise», a relevé le Grand-Duc tout en indiquant qu'une «intégration authentique passe par un projet commun, une volonté des deux parties de former un nouveau tout».

La base de ces relations est «le respect de sa propre identité et la reconnaissance de celle d'autrui». A proscrire sont ainsi toute assimilation et marginalisation. C'est donc dans une vision de partage qu'il faut aborder le trilinguisme cher au Luxembourg et soutenir la participation des étrangers à la vie politique.

Les paroles de partage et de cohésion sociale du Grand-Duc sont ainsi d'autant plus importantes alors que dans d'autres pays européens les divergences culturelles mettent le feu aux poudres.

Coopération avec l'université du Luxembourg Une formation commune en informatique

Le jumelage entre les villes d'Esch-sur-Alzette et de Coimbra a stimulé une coopération sur le plan académique. L'université du Luxembourg, qui doit s'installer à Esch-Belval en 2014, et celle de Coimbra ont élaboré un programme commun d'enseignement en informatique.

Dès cette rentrée, les étudiants peuvent suivre un cursus en informatique en faisant une partie de leurs études au Luxembourg et l'autre à Coim-

bra. La formation mène à un diplôme unique, portant le sceau des deux universités, sous forme d'un bachelors. L'enseignement se fait en anglais et en français au Luxembourg et en portugais à Coimbra. L'offre est ainsi particulièrement intéressante pour les jeunes étudiants d'origine portugaise résidant au Luxembourg.

Ils pourront ainsi passer deux semestres d'étude au Portugal.